
公务员涨薪之后
更要坚决反腐

公众担心，涨薪后，公权力寻

租能不能被遏制，灰色收入甚至腐

败收入能不能绝迹，工资外的福利

能不能完全取消且不反弹。如何

避免权力的设租、寻租以及利益输

送，依然是一个严峻的问题。这就

需要更加坚决的反腐。@新京报

“跳了钱也不给！” 王恒/漫画
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比“高速免费20天”更抠唆的是伪改革
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2015年初，格力电器再度凭借“基于掌

握核心科技的自主创新工程体系建设”项目

荣获国家科学技术进步二等奖。格力电器

的创新实力再次得到国家相关部委的权威

认证。这让人不禁好奇：这种创新氛围究竟

是怎样形成的？

上世纪90年代末，格力电器中了重庆某

汽车厂中央空调的标，对方需要多联机和天

井机。当时国内还没有厂家能生产多联机，

格力派技术人员跑到日本去，找到三菱电机，

希望能贴牌生产，对方拒绝了。退而求其次，

格力表示希望能买一台多联机，对方也拒绝

了。到处碰壁后，格力决定自己研发。

“当年对这个机子一无所知，怎么工作

的，怎么控制的，都很陌生。”后来成为格力

总工程师的黄辉亲自抓这个项目。第一件

事是在中国境内找到一台多联机。好不容

易在深圳找到一台，黄辉派技术人员把结构

图画回来，大家一研究，却发现好几处管子

和阀门的用处搞不懂。技术员们花了很长

时间来争论各种类似“是室外机控制室内

机，还是室内机控制室外机？”的问题。

技术人员分成白夜两班，每班工作12

小时，第二天早上8点多在黄辉的办公室交

班，把上一夜的情况交待清楚，白班的人接

着试验。“当时遇到的问题很多，多得现在都

说不清楚了。花了一年多时间，才做出来一

台很小的产品。”黄辉说：“格力从此以后走

上自主研发的道路。此后，我们建立了自己

的研究院，开始大规模投入。”

此次格力电器荣获国家科学技术进步

奖“企业技术创新工程类”二等奖，用黄辉的

话来说，并不是格力使用了什么创新方法或

者工具就能创新了，格力的创新孕育来自一

种氛围，“在这种氛围里，自不自觉地就会创

新，不创新反而是件奇怪的事。”

那么，这种创新的氛围是怎么形成的

呢？

当年被派往日本购买多联机的谭建明

现在是格力电器副总工程师。有一天开会

时，大家谈到空调的出风口都长得很难看，

这时董事长董明珠对他说：你能不能做出一

台没有出风口的空调？谭建明第一反应是：

这怎么可能？

当时谭建明还以为这只是会上一个玩

笑，过些日子就会忘记了，没想到没过几天

董明珠就打电话问他项目进展得怎么样。

谭建明被逼得无奈，花了一年时间做出来一

个双门对开的方案。但董明珠看了却觉得

不够简洁，要求只能有一个挡板，要做到不

用时与墙面完全融合，消失在视野中。谭建

明说：模都做出来了，一句话几百万的模具

成本就没了。一年后，谭建明的团队研制出

了隐蔽性超强的隐形家用中央空调——翼

之恋。

在制冷工业的尖端技术研发上，三次、

五次的失败，几百万打水漂是经常有的事。

“几千万的失败都有。”董明珠说，“管理上不

允许犯错误，研发上允许尝试。哪个人都不

是神仙，研发上只要有想法，我们的投入不

设上限。他敢要我就敢给。”

除了资金上的支持，董明珠还在格力推

行一种让技术团队做决定的作风。谭建明

说：“一个研发团队在做决策的时候，我会让

他们的主管保持沉默，尽量让团队的成员做

决定。一个经验丰富的研发主管保持谦虚

是很难的，但也只有这样才能发挥每个人的

潜力。”

有一天晚上9点，董明珠跑到研究院一

看，还灯火辉煌，都在加班。董明珠说：“你

们在干什么呢，这么晚了，为什么还要加班，

都给我回家去。还差一点，明天再做。”研究

人员说：“明天做不行，今天一定要做完。”

董明珠很感动，她知道，在格力已经形

成了这样一种氛围：大家都不谈钱，不谈我

多辛苦，而是在谈论怎么把事情做好，和怎

么做得更好。

格力：创新的氛围是怎么形成的？

2015 年高速免费通行时间确定，共免费

20天。包括春节：2月18日(除夕)零点开始至

2月24日(初六)晚24点结束，共七天；清明节

期间：4月4日0时至4月6日24时，共三天；劳

动节期间：5月1日0时至5月3日24时，共三

天；国庆节期间：2015年10月1日0时至10月

7日24时，共七天。（1月20日央视）
习惯了被收费的广大国人，喜欢看到“免

费”政策的出现。虽然这样的免费，同样也能

带来无法想象的烦恼：一是，端午节、中秋节高

速仍收费，这可是除春节外对国人最重要的

两个传统节日；二是，在小长假、黄金周时期的

免费，往往容易造成高速被堵，或者容易形成

非常严重的车祸；三者，免费不是白给的，还要

准确计算和掐表演练，免费上高速并不等于

免费下高速。因此，20天假期的免费政策既

不解渴，还可能给国人添堵添乱。

抠抠唆唆的相关部门与各地方的高速集

团，在收费时限上总能给人“向天再收 500

年”，甚至是“收费一万年”的气势，在免费通

行日期的设定上，却总是能少则少。而且，专

门在“中国式放假”的日子里给老百姓以“火

锅奖”和“平民奖”，然后说，该免费的时候，

都免费了啊。至于出现什么问题，免费政策

科学与否，则不管不顾了。

然而，更抠唆的远远不是高速免费了几

天，而是现在正制订的《关于全面深化交通运

输改革的意见》，也就是常说的收费公路改革

意见。可是，就相关媒体透露出来的信息来

看，这次改革对收费公路的年限以及还完贷

款公路是否免费，都不会有太大的改变。具

体讲就是，对政府投资的收费公路实行收支

两条线，通行费收支纳入政府预算管理；对采

用政府与社会资本合作模式及社会资本全额

投资建设的经营性高速公路，实行特许经

营。坦率地说，这次改革步子不仅不大，甚至

于较之以往没有太多的实质变化。

收费公路尤其是高速公路收费的问题，其

实并不复杂。简单说，就是让该收的收，不该收

的也就是还完贷款的和到了年限的，彻底免费，

而不能把账混着算。不能是整个高速集团有

债务，旗下的所有高速都必须继续收费；不能

是只要地方上继续修建高速公路，这停止收

费就永远是痴心妄想。这和纳不纳入预算管

理没有关系，和是不是实行收支两条线管理、

特许经营也没关系。甚至可以说，让收费到

期或还完贷款的公路停止收费，从来都是态

度问题，而没有多少可以解释的理由和借口。

收费的体制没有得到任何改变，即便是所

谓的改革，也仍然是墨守成规。公众既无法看

到最终的收费用到了什么地方，也无法制约垄

断集团内部员工的工资数据，更没有权力叫停

一些收费公路。如果收费公路的改革不解决

以上几个问题，则将要进行的也只是“伪改革”。

这是最狗血的剧情
但真的不是在演戏

浙 江 的 小 玲 前 阵 子 买 一 部

iPhone，没多久就被偷了。男友知道

后，信誓旦旦说，我再给你弄一部。

可他所谓的“弄一部”，竟是去偷自

己同事的手机。最狗血的是，男友偷

的这部，正是小玲丢的那部，是同事

从小玲那里偷来的。最终，小玲男友

和其同事一起进了班房……这样的

剧情，真是让人醉了！@法制晚报

“喷水降霾”
冲出公信危机
□木须虫

网上曝出几张照片令人咋

舌：陕西汉中市环保局内，空气监

测设备被洒水车喷水。市民质

疑，喷水影响空气质量监测数据，

是弄虚作假。汉中市环保局回应

称，喷水是因工作人员认为监测

设备上有灰尘，擅自对监测设备

进行冲洗。(1月20日《华商报》)
网友质疑，因为汉中连日来

污染严重，想通过这样的办法，改

变监测结果，从而给外界造成“汉

中空气质量好转”的印象。坦率

地说，监测结果不过是组数据，

“用数据说话”证明质量好转，公

布个假数据就行了，用不着在监

测点上动手脚，画蛇添足。

但“喷水降霾”冲出环境监测

公信危机，也反映出环保政务公

开方面不小差距。透明是公信的

生命力，不仅有助于满足社会的

知情权，获取社会的理解，消除误

解与猜疑，更有助于全社会正视

环境保护的严峻态势，引导和调

动参与环保的积极性。推进环保

政务公开，环境监测也是一个重

要的切入点，推动监测科学的普

及和监测数据的全面、及时公开，

并引入公众参与。

当然，真正化解环境监测的公

信危机，更主要的还是转变治理理

念，按照法治政府的要求，增强政

务公开透明的法定性和常态化。

1 月 19 日 13 时许，在河北冀州一处新建楼

盘，一名 14 岁女孩帮父亲讨薪时从 17 楼跳下，

坠落于救援气垫上，16 时 40 分，经抢救无效死

亡。目前，公安部门已对有关人员采取控制措

施，对事件展开调查。（1月20日《新文化报》）
每年一到年关，都是民工讨薪高发期，要想

足额按时拿到应得的血汗钱，除了跳楼讨薪，似

乎别无他法，最现实的国情就是如此。

其实，不是被逼无奈，谁愿意从高楼纵身一

跃呢？生命只有一次，对于每个人来说都是很公

平的，因此，珍惜生命比啥都重要。可是，辛辛苦

苦干了一年，却眼睁睁看着工钱被拖欠，讨要无

门之下，弱势群体于是想到了爬上高楼顶端，意欲引起公众关注、官方关注与警方关注。从媒体

报道来看，这种讨薪方式往往极为有效，因为害怕被曝光，更害怕承担责任，于是拖欠工钱者心虚

了、胆寒了，不得不当场给付工钱、结清账款。

对于恶意拖欠民工的工资乃至包工头的工程账款，国家一再发出警示，任何单位、任何人

都不得随便拖欠民工工资，否则必然受到相关部门的严厉问责。可是，一些欠薪者显然习惯了

当大爷，根本不拿法律法规当回事。14岁的女孩为帮父亲一把，从17楼直接跳下来，这是对无

良开发商的无声控诉。此情此景，令人唏嘘，更令人哀叹。

毫无疑问，开发商必须受到制裁，不管是经济上的还是法律上的，只有让他们付出高昂的

代价，今后才不会、不敢拖欠工钱，也才能对其他开发商起到警戒作用。但对于花季少女的死

亡，其家庭也有一定的责任。维权也好、讨薪也罢，必须明确规定未成年人不得参与，这是保护

孩子的需要，更是全社会的责任，但愿类似悲剧到此为止。

跳楼讨薪，
让未成年人走开！
□李忠卿


